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Максим ЧИЖИКОВ

■■ Медицинскую■помощь■людям,■
пострадавшим■от■аварии■на■Черно-
быльской■АЭС,■нужно■оказывать■
и■дальше■на■постоянной■основе.

ДЕНЕГ МЕНЬШЕ,  
забот боЛЬШЕ
В России и Беларуси больше мил-

лиона человек, которые до сих пор 
расхлебывают последствия той тра-
гедии. Ликвидаторам и жителям за-
раженных территорий нужно особое 
лечение. Медпомощь по линии Союз-
ного государства им оказывают с 2016 
года. За это время ее получили боль-
ше одиннадцати тысяч пациентов из 
45 российских регионов и пяти бело-
русских. Сейчас в мероприятии уча-
ствуют три клиники из двух стран: 
научно-практический центр в Гоме-
ле, клиника имени Цыба в Обнин-
ске и Петербургский центр экстрен-
ной медицины имени Никифорова. 
Но каждый раз деньги приходится 
выбивать с боем. Об этом говорили 
в Санкт-Петербурге на заседании Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды.

- На текущий момент за 2024 год 
мероприятие выполнено почти на сто 
процентов. Уже подали бюджетную 
заявку на 2025-й. К сожалению, если 
в этом году нам выделили 160 мил-
лионов рублей, то в следующем пла-

нируют всего 72 миллиона, - уточнил 
заместитель■начальника■отдела■Де-
партамента■гражданской■обороны■
и■защиты■населения■МЧС■России■
Андрей■Полетаев.

Урезание средств, увы, идет уже не 
первый год: как только в бюджете 
возникает дефицит, деньги тут же 
забирают у чернобыльцев. А значит, 
помощь с каждым разом получают 
гораздо меньше пациентов. И все 
потому, что мероприятие никак не 
может обрести статус ежегодного. 
Над этой проблемой депутаты бьются 
уже давно, но перебороть упорство 
российского Минфина пока не вы-

ходит. Отмазка у казначеев такая: 
мол, эту помощь чернобыльцам и 
так оказывают из федерального и 
местных бюджетов.

- Когда мы мониторили в свое время 
в России этот вопрос, то выяснилось, 
что программа есть. Но она малобюд-
жетная, и в регионах выстраивались 
большие очереди на нее. Люди в итоге 
умирали, не успев получить помощь. 
Тогда парламентарии предложили: 
пусть союзный бюджет тоже поуча-
ствует в этом мероприятии, - напом-
нил заместитель■Ответственного■
секретаря■Парламентского■Собра-
ния■Андрей■Жук.

СоКРаЩЕНИЕ  
ПоД ГоДоВЩИНУ
Более того, сейчас в России, по сло-

вам Андрея Полетаева, нет отдель-
ных лечебных квот для чернобыльцев. 
Минздрав выделяет субсидии скопом 
на все категории льготников. И не 
факт, что именно пострадавшим от 
аварии на ЧАЭС достанется эта квота - 
их в общей массе не так много. В Сине-
окой чернобыльцам тоже почти ниче-
го не полагается в этой сфере - только 
льготы при получении первоочеред-
ной медпомощи. Так что лишними 
союзные деньги для них не были бы.

И их урезание выглядит дико на фо-
не очередной годовщины чернобыль-
ской трагедии, которая случится уже 
в 2026 году. Или чиновники думают, 
что чем дальше от катастрофы, тем эхо 
ее все тише? Нет, последствия будут 
ощущаться еще очень долго.

- Может, стоит провести заседание 
комиссии, пригласить туда представи-
телей Министерства финансов и  вы-
работать единый подход, - предложи-
ла заместитель■Государственного■
секретаря■Союзного■государства■
Елена■Богдан.

Депутаты и дальше собираются бо-
роться за права ликвидаторов и жи-
телей зараженных областей.

УбРатЬ ХВоСтЫ
Пятая программа по защите и реа-

билитации территорий, пострадав-
ших от аварии на ЧАЭС, формально 
завершилась в 2022 году. Но остался 
«хвост» - одно мероприятие не вы-
полнено до сих пор. По вине недо-
бросовестного исполнителя не был 
создан опытный образец автомати-
зированной системы мониторинга ЧС 
с радиоактивным фактором - то есть 
программное обеспечение.

Система должна работать следую-
щим образом: уазики с оборудовани-
ем ездят по территориям, собирают 
информацию, которую потом пере-
дают в Главное управление по ЧС в ре-
гионе, где ее анализируют и выводят 
на большой экран.

Союзный Минфин в итоге дал до-
бро на выделение оставшихся средств, 
а это 48 млн рублей, на завершение 
работы. Времени дали до 1 июля 2025-
го. Весной этого года прошел конкурс, 
объявлен был победитель. Но в августе 
и он отказался от исполнения задания.

- Заявили, что не успевают создать, - 
рассказал Андрей Полетаев.

Контракт расторгли, аванс вернули, 
штраф был заплачен, но вопрос не 
решился. В итоге в конце сентября  
провели новый конкурс. И тут дело 
закипело - у исполнителя оказались 
свои наработки. Опытная эксплуата-
ция ПО, а она проходит в Брянской 
области, должна быть завершена уже 
к 20 ноября.

- Опасений, что мероприятие не бу-
дет завершено, у меня нет, - признался 
заместитель начальника отдела Де-
партамента гражданской обороны  
и защиты населения МЧС.

Право на ошибку и правда отсут-
ствует: от этого зависит не только 
честь мундира, но и будущее про-
грамм в сфере ЧС. В случае невыпол-
нения задания на них можно будет 
поставить крест.

А пока идет работа над очередной, 
шестой программой по преодоле-
нию негативных последствий аварии 
в Чернобыле. Планируется, что она 
стартует в 2026 году. Цель - повысить 
качество жизни населения и экономи-
ческое развитие регионов.

КВота На ЖИзНЬ

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, Председа-
тель Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды:

- на заседании были рассмотрены 
7 вопросов. они касались выполнения 
тех программ союзного государства, 
которые ранее были запланированы 
и профинансированы, поэтому нам 
важно было понять, как идет их ре-
ализация и финансирование. речь 
шла и о мероприятиях союзного го-
сударства, в том числе об оказании 
комплексной медицинской помощи 
людям, пострадавшим от аварии на 
ЧаЭс. также на заседании обсуждали 
мероприятия патриотической направ-
ленности. учитывая, что в следующем 
году будет 80-летие победы, мы об-
ращаем внимание в том числе и на 
эти вопросы.

парламентарии рассмотрели вопро-
сы финансирования программ и  ме-
роприятий и план работы комиссии 
на 2025 год. были дополнительные 
предложения, дополнения в проекты 
решений. поэтому наша работа про-
граммная, целенаправленная.

 ■ Частники в сфере ути-
лизации отходов не дают 
зарабатывать государ-
ству.

Вопросы экологии и ути-
лизации отходов - одни из 
важнейших для человече-
ства, при этом они не попали 
в программы союзной инте-
грации на 2024 - 2026 годы. 
теперь важно не пролететь 
мимо следующей «трехлет-
ки». на комиссии звучали 
предложения подготовить 

дорожную карту по сближе-
нию законодательств наших 
стран в этой сфере и выра-
ботке единой политики.

- В мае 2024-го совет ми-
нистров беларуси утвердил 
национальную стратегию 
развития экономики замкну-
того цикла. В нее включены 
все важные направления: от 
рационального использова-
ния ресурсов до переработ-
ки отходов. Движение уже 

пошло, - напомнила предсе-
датель комиссии пс по при-
родным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды 
Жанна Чернявская.

проблем в сфере утилиза-
ции отходов в наших стра-
нах, по ее словам, хватает: 
много частников, которые 
выбирают самое лучшее, 
не давая зарабатывать го-
сударству, много лишних 
посредников:

- почему мы это отдаем на 
сторону? наша самая глав-
ная цель - сохранение окру-
жающей среды и здоровье 
человека.

согласился с ней и заме-
ститель председателя Ко-
миссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охра-
не окружающей среды Ни-
колай Валуев:

- мы в россии тоже бьемся 
над этой проблемой: чей вто-
ричный ресурс? а решение 
лежит на поверхности.

суть вопроса

Дело Дурно паХнет проБЛЕМа
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Даже спустя 38 лет 
последствия аварии видны.

Чтобы радиоактивная пыль 
не приставала к подошвам, 
специалисты ходят  
по специальным мосткам.


